



Lettre à mes frères

1^{er} janvier 2025

Pèlerins d'espérance...

*L'espérance maintient l'homme debout.
en marche sur le chemin.*

Bonjour mes frères,

L'année 2024 a été, pour nous, une année préparatoire au chapitre général qui s'est tenu sous le thème « Je veux réveiller vos espérances »; les **Actes du chapitre** sauront nous présenter les éléments retenus pour donner suite à toutes les réflexions qui seront approfondies dans un futur pas trop lointain.

Nous nous rappelons sans doute du thème de l'Avent « Une espérance à accueillir » qui nous a permis de nourrir ce temps important du début de l'année liturgique. Nous voici à l'orée de la nouvelle année que le pape François a décrétée année jubilaire ayant pour thème « Pèlerins d'espérance ». Nous pourrions dire que l'espérance sera au cœur de notre marche chrétienne à travers ce monde toujours en quête de vérité, de justice et de paix.

Dans un moment de ressourcement, lors du lancement de l'année pastorale du diocèse de Sherbrooke, sœur Catherine Aubin, dominicaine française, a voulu susciter en nous une réflexion sur ce thème « Pèlerins d'espérance ». Dans un souci d'approfondissement de ma réflexion, je vous partage ce qui a bouillonné en moi à la suite de cette présentation.

Une série de questions est d'abord venue nous secouer. Comment espérer devant tous les drames du monde ? Quel est notre espérance chrétienne aujourd'hui ? Devant l'effondrement de l'Église du Québec, quel effet ressentons-nous dans notre mission ? Allons-nous nous résigner ? Notre foi saura-t-elle stimuler notre résilience ?

De plus, elle a défini plusieurs causes du « cancer de la désespérance » qui nous guette afin de nous éveiller à l'espérance tellement nécessaire à la vie. Nos tristesses qui rongent le cœur, tout ce qui accable et provoque une lassitude intérieure... Nos frustrations face à des désirs non réalisés... Nos insatisfactions face à nos attentes déçues... Le manque de reconnaissance... La culpabilité de mon tribunal intérieur... Le manque de confiance... Le négativisme et le pessimisme... L'**acédie**, terme particulier qui signifie une pathologie d'un grand manque de soin pour soi-même ou pour sa vie intérieure, maladie qui cherche à compenser ce vide intérieur où la vie est affadie, sans saveur qui conduit à l'addiction...

L'**espérance** est un élan intérieur, une attitude intérieure ouverte, qui nous pousse à une migration toujours vers plus grand... L'espérance est un regard d'horizon inspirant une tra-

versée, une avancée au large... C'est un mouvement de vie au présent pour un avenir prometteur qui donne du sens... C'est un déplacement intérieure pour une perspective différente, une confiance toujours renouvelée...

Jésus propose un chemin d'espérance, il espère en l'homme, il le fait entrer dans une logique du petit qui devient grand. La graine de sénevé, la plus petite, semée en terre germe, grandit et devient un grand arbre à tel point que les oiseaux s'y abritent. Dans la Bonne Nouvelle, le petit n'est jamais dérisoire, « laissez les enfants venir à moi; ne les empêchez pas, car le royaume de Dieu est à ceux qui sont comme eux. » (Luc 18, 16)

Les disciples d'Emmaüs se sont laissé envahir par le désespoir, comme par un suicide intérieur qui anéantit le sens du projet vécu avec Jésus; à quoi bon avoir suivi celui qui a été mis à mort ? La peur et le désarroi sont venus paralyser l'espérance qui les avait mis en route à la suite de Jésus. L'étranger est venu secouer la tristesse qui rongait leur cœur, accablé et épris d'une lassitude intérieure. La Parole de l'Étranger est venue d'abord ranimer leurs souvenirs et leur connaissance des Écritures, elle est venue confirmer ce qui le concernait. Alors leurs yeux s'ouvrirent, ils le reconnurent, puis il leur devint invisible. Jésus a ressuscité en eux leur espérance, petit à petit leur cœur est devenu brûlant, leurs yeux pétillants et ils sont partis raconter ce qui s'était passé en route. L'espérance a ressuscité leur regard à tel point qu'ils ne voyaient plus Jésus sur le chemin, mais Jésus ressuscité, vivant au milieu d'eux. « À l'instant même, ils partirent et retournèrent à Jérusalem ; ils trouvèrent réunis les Onze et leurs compagnons qui leur dirent: c'est bien vrai ! Le Seigneur est ressuscité et il est apparu à Simon. » (Luc 24, 33-34)

Le chrétien est l'homme debout qui croit parce qu'il espère. L'espérance maintient l'homme debout, en marche sur le chemin. Pour Charles Péguy, l'espérance est cette petite sœur de rien du tout. « Ce qui m'étonne, dit Dieu, c'est l'espérance. Et je n'en reviens pas. Cette petite espérance qui n'a l'air de rien du tout. Cette petite fille espérance. Immortelle. » L'espérance marche main dans la main avec la foi et la charité. L'espérance maintient la tension entre le présent et l'avenir. L'espérance donne des ailes pour échapper à la peur.

Mon bateau a besoin de l'ancre de la foi qui le maintient solide dans la tempête des doutes et à l'abri des rochers. Il a aussi besoin des voiles de la charité qui le fait avancer vers l'horizon, vers une vie de plénitude. Mais mon bateau a surtout besoin de la petite voile de l'espérance qui maintient le cap et permet d'avancer malgré les vents dominants.

« L'espérance ne déçoit pas car l'Amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné. » (Rom 5, 5)



Bouchege.
Ton frère Michel.



Prière contemplative

Janvier 2025

Prendre le temps de ruminer dans le silence, dans un cœur à cœur...

Pèlerins d'espérance...

Jésus, dans sa Bonne Nouvelle, ne parle pas directement de l'espérance. Par contre, l'apôtre Paul en fait un thème important dans ses enseignements. Pour lui, l'espérance porte sur trois points distincts : **espérance** en la résurrection des morts, **espérance** en l'avènement du Messie et du règne de Dieu, et **espérance** dans la réalisation du salut. Si le chrétien est un homme d'espérance, son espérance, comme celle d'Abraham, va au bout de sa foi dans une confiance aveugle en Dieu. Jésus, apprends-nous cette confiance inébranlable en un Dieu qui réalise ses promesses.

« Espérant contre toute espérance, il crut et devint ainsi le père d'un grand nombre de peuples selon la parole : Telle sera ta descendance. ... Devant la promesse divine il ne succomba pas au doute, mais il fut fortifié par la foi et rendit gloire à Dieu. » (Rom 4, 18 et 20)

Pour Jésus, parler de l'espérance c'est parler du Royaume de Dieu déjà au milieu de nous. Dans ses paraboles sur le Royaume de Dieu, ne s'agit-il pas de remplacer « le royaume » par « l'espérance » pour y découvrir son enseignement sur l'espérance ?

« L'espérance est comparable à un grain de moutarde qu'un homme prend et sème dans son champ. C'est bien la plus petite de toutes les semences; mais, quand elle a poussé, elle est la plus grande des plantes potagères: elle devient un arbre, si bien que les oiseaux du ciel viennent faire leurs nids dans ses branches. » (Mt 13, 31-32)

(Moment de silence)

« L'espérance est comparable à du levain qu'une femme prend et enfouit dans trois mesures de farine, si bien que toute la masse lève. » (Mt 13, 33)

(Moment de silence)

« L'espérance est comparable à un trésor qui était caché dans un champ et qu'un homme a découvert : il le cache à nouveau et, dans sa joie, il s'en va, met en vente tout ce qu'il a, et achète ce champ. » (Mt 13, 44)

(Moment de silence)

Seigneur, apprends-nous ton espérance, celle qui nous fait tenir debout et avancer malgré nos doutes, nos peurs, nos difficultés. Sème en nous ton espérance qui pourra devenir une grande plante pour accueillir celui ou celle qui a besoin. Apprends-nous à être levain dans la pâte de notre monde pour ouvrir des chemins de justice, de vérité et de paix. Aide-nous à découvrir ce trésor qui nous met en marche, peuple de pèlerins, sur notre terre de résilience, terre de confiance, terre de partage du pain de nos vies.

Chant : Peuple de pèlerins <https://youtu.be/NimpyxMq-4o>

**Peuple de pèlerins, poursuis ton voyage
Plus loin que l'incertain et que les mirages !
Le monde est un chemin, la terre, un passage !
Passe en donnant la main, l'amour et le pain !**

Au milieu de la peur et de la méfiance,
Au travers des rancœurs et des médisances,
Ouvre un chemin de confiance !

Au milieu des prisons et des sacrifices,
Au travers des affronts, des geste complices,
Ouvre un chemin de justice !

Au milieu des mourants et de leur souffrance,
Au travers des mendiants et de leur silence,
Ouvre un chemin d'espérance !

Au milieu des combats et des cris de guerre,
Au travers des débats, des nuits de colère,
Ouvre un chemin de lumière !

Notre Père

Prière du Jubilé

Père céleste, la foi que tu nous as donnée en ton fils Jésus-Christ, notre frère, et la flamme de la **charité** répandue dans nos cœurs par l'Esprit Saint réveillent en nous la bienheureuse **espérance** de l'avènement de ton Royaume. Que ta grâce nous transforme en cultivateurs assidus des semences de l'Évangile qui féconderont l'humanité et le monde, dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, lorsque les puissances du mal seront vaincues ta gloire sera manifestée pour toujours. Que la grâce du Jubilé ravive en nous, **Pèlerins de l'Espérance**, l'aspiration aux biens célestes et répande sur le monde entier la joie et la paix de notre Rédempteur. À toi, Dieu béni dans l'éternité, la louange et la gloire pour les siècles des siècles. **Amen**

Pape François

Chant : Passe la lumière



Frère Michel Boucher, s.c